

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. { Imprenta Balear.
Rullan, hermanos.
García.
MAHON. Orfila. (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.
Sale todos los días por la tarde, ex-
cepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.
En Mallorca 8 rs.
En Menorca é Ibiza fran-
co de porte 10 rs.
En los demas puntos del
Reino, id. id. 12 rs.
Cada número suelto 1 rl.

PALMA.—MIÉRCOLES 3 DE SETIEMBRE DE 1849.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ITALIA.

Cartas de Milan refieren un hecho de barbarie que hace dudar de la existencia de la civilizacion. La noche del día 18 fueron presos unos 40 ciudadanos tumultuosamente y sin discernimiento, y despues azotados en la plaza principal con grande aparato de la fuerza militar. Entre estos infelices habia dos mujeres.

Roma 20 de agosto.

La comision de gobierno ha expedido un decreto mandando que sean disueltos antes del día 31 de agosto los cuerpos francos ó de guardia cívica movilizada que existan bajo cualquiera denominacion en todo el estado romano, enviándose á los países respectivos á los que no sean naturales de aquel.

Igual medida se adopta con los oficiales de toda graduacion y con los empleados administrativos extranjeros que no lleven tres años de domicilio en los estados de la Santa Sede, dándoseles un mes de marcha. Todos los oficiales nacidos en el estado pontificio, ó domiciliados tres años que servian antes de noviembre de 1848, y han continuado sirviendo durante la república permanecerán en sus puestos, salvo quedar sujetos al resultado de las averiguaciones de la junta de censura, sobre su conducta en el tiempo de la revolucion.

Los oficiales dimisionarios ó depuestos bajo el gobierno revolucionario serán nuevamente admitidos, previo exámen de su capacidad que efectuará un consejo compuesto de oficiales superiores pontificios y franceses en igual número.

— El *Giornale de Roma* dice que se trata de disminuir el ejército expedicionario frances.

— Leemos en una carta de la misma fecha dirigida al *Courriere Mercantile*:

«Mañana partirá de Roma el general Oudinot con 10,000 soldados á la vuelta de Francia. Esta mañana casi toda la tropa francesa estaba consignada en los cuarteles, dispuesta para el caso en que ocurriese algun tumulto cuando saliese el decreto de disolucion de nuestras tropas. El general Oudinot hace una tristísima figura con esta disolucion, porque habia prometido á la tropa romana que no seria disuelta y que los oficiales conservarían sus grados.

«Monseñor Savelli ha tomado por fin las riendas del gobierno, como ministro del interior y de la policia. Sé de cierto que Monseñor Savelli y toda la corte de Gaeta piensan no conceder nada al partido constitucional, y obrar con terror, creyendo que este es el único medio de consolidar el gobierno»

FRANCIA.

Se asegura que para reconocer la acogida benévola que se ha hecho en Lóndres á los franceses, el ministro de negocios extranjeros tiene la intencion de abrir sus salones desde la noche del sábado 24 á todos los ingleses, americanos y belgas que han llegado á Paris para asistir á las sesiones del congreso de la paz.

— El capitán Kléber que habia sido condenado á la pena de muerte por un consejo de guerra ha sido trasladado á la penitenciaría de Saint Germain, donde sufrirá 10 años de detencion en que se le ha conmutado la pena de muerte.

— El congreso de la paz adoptó varias resoluciones en su sesion del día 24, entre otras la que tiene por objeto el desarme general. Se leyó el discurso de Mr. Cobden á favor de este desarme.

Tratóse en este día de la cuestion del establecimiento de un congreso internacional encargado de redactar

las reglas de un nuevo código de las naciones. Mr. Coquerel leyó una memoria de Mr. Elihu Burritt, el principal promovedor del congreso de la paz, sobre esta importante cuestion.

El abate Deguerry desenvolvió con gran calor este tema evangélico. «Dios que es el padre de los hombres dijo, no puede querer que sus hijos se entreguen incesantemente á una guerra impia; y tarde ó temprano el reinado de la paz que es el reinado de Cristo, llegará sobre la tierra» Estas palabras en que vivraba con energía el sentimiento religioso encontraron un eco simpático en el auditorio.

Mr. Walker pronunció un discurso sobre el mismo objeto que commovió vivamente el auditorio inglés y americano.

Mr. Billcog, antiguo consul general, propuso la guerra como un medio de asegurar la paz; pero este proceder no fué del agrado de la asamblea.—Mr. Cobden fué oído nuevamente.

ALEMANIA.

Las noticias del Schleswig son favorables. La comision administrativa debió instalarse en Flensburg el día 23. Se supone que la lugartenencia general y la dieta de los ducados irán á residir en Holstein.

— Si han de creerse las apariencias, el fin de la guerra de Hungría y la nueva actitud que este acontecimiento puede permitir al Austria tomar en la cuestion alemana, no intimida á la Prusia, y no parece desviarla de la línea que se ha trazado.

En la sesion del día 22 de la segunda cámara, el presidente del consejo ha dirigido, por el contrario, una carta al presidente de la Asamblea, rogándole que ponga inmediatamente á la órden del día la cuestion alemana. La cámara se ha prestado á este desecho, y ha decidido ocuparse de la cuestion en la sesion inmediata.

Segun la *Correspondencia litográfica* de Berlin, del día 21, parece que el rey de Prusia ha recibido muy cordialmente al conde de Benkersdoff, que fué á Potsdams, á llevarle la noticia de la sumision de Georgey. Dicese que S. M. declaró en esta ocasion que hacia ya mucho tiempo no habia recibido noticias tan agradables, y que se complacia sobremanera en ver la revolucion ahogada en todas partes. Se añade que el rey abrazó al conde.—El ministerio, animado de sentimientos anti-austriacos, no recibió este mensaje con tanta satisfaccion. El rey se propone encargar á un oficial superior la mision de llevar una carta de felicitacion de su parte al emperador de Austria.

HUNGRIA.

Carecemos aun de pormenores oficiales sobre la sumision de Georgey: segun los periódicos alemanes parece que esta ha sido efecto de varios y repetidos descalabros sufridos por los húngaros.

— Dice la *Gaceta Constitucional* de Berlin en una carta fechada en Viena el 18.

«Corre la voz de que Georgey con 30,000 hombres y Dembinski con 20,000 no han depuesto voluntariamente las armas sin que mediasen antes conferencias.

Parece que en una tenida entre Georgey, los austriacos y los rusos se establecieron los preliminares. La Hungría deberia ser ocupada por una guarnicion mixta, Kossuth y Bem parece que han recibido pasaportes para Inglaterra despues de la ratificacion de una amnistia general. Se pretendia saber en el ministerio de la guerra que Comorn se ha rendido ya; pero esta noticia carece de confirmacion oficial.»

INGLATERRA.

Los periódicos ingleses del 24 anuncian que el lord-maire ha recibido al conde y la condesa de Neully con su familia en Mansion-House.

— Lord Westmoreland, embajador de Inglaterra en Prusia, está en Lóndres donde permanecerá algunas semanas; despues regresará á Berlin para asistir á las negociaciones del tratado definitivo de paz con Dinamarca.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 28 de agosto.

La actitud de que el partido progresista está dando pruebas en los trabajos preparatorios para las elecciones municipales debe ser un estímulo y un ejemplo para el partido conservador. Nosotros, por lo demas, nos complacemos en ver reorganizarse á la sombra del órden y de la paz, y en el vasto campo de la legalidad, á un partido, muchas de cuyas opiniones tienen indudablemente condiciones de porvenir, y las tendrán mas el día en que para hacerlas triunfar no acudan los que las defiendan el terreno revolucionario.

Los diarios progresistas han publicado estos días los nombres de las personas que componen su junta directiva y comision central. Son miembros de la primera los Sres. Gomez Becerra, Escosura, Gomez de La Serna, Sagasti y Galvez Cañero. La comision central la forman, ademas de dichos miembros, los Sres. Alaix, Alonso Angulo, Asquerino, Beroqui, Cabello, Calatrava, Cantero, Collado, Cordero, Corradi, Cortina, Domenech, Escalante, Fuentes, Herrero, Gamboa, García, Gasco, Gonzalez, Huelves, Infante, Laborda, Lujan, Luzuriaga, Madoz, Mendizabal, Muchada, Oizaga, Portillo, Leal, Robles, Sagasti, Sanchez Silva, Sancho Velo.

Se han recibido noticias de las divisiones españolas que operan en Italia, y todas convienen en que la conducta de nuestras tropas inspira mayor confianza y entusiasmo de día en día en todos los puntos donde se hallan acantonadas. En Terni habia causado un vivo sentimiento la marcha del general Córdoba hácia Spoleto: en ese pueblo pasó revista á los batallones de Chielana y la reina gobernadora, al escuadron de napolitanos y á la caballería de Lusitania, regresando á Terni, despues de haberse despedido de las autoridades, gefes y oficiales del canton. En Terni se inauguró el teatro con un brillante concierto, consagrado exclusivamente á la division española. Al efecto dispusieron las autoridades que los oficiales ocupasen los palcos con las señoras, y que los soldados tomasen asiento en las lunetas, en donde se confundia la masa del pueblo. Todo fué regocijo y union entre aquellos habitantes y nuestros compatriotas.

A las ocho y media de la noche el toque de marcha real anunció la entrada en el teatro de nuestros generales Córdoba y Zabala, y el momento de darse principio al concierto. Durante dos horas, la música del batallon del Rey, alternando con la de la ciudad, tocó el final del segundo acto del *Attila*, un coro y un aria del *Macbeth*, coros de asesinatos de la misma, un terceto del *Hernani*, y walses del ruiseñor. La banda del ayuntamiento tocó la introduccion de *Juana de Arco*, la de *Marino Faliero*, la de *Hernani* y los coros de los *Lombardos*. Al final tocó la música del Rey una batalla, que, así como las demas piezas fue acogida con una salva de estrepitosos aplausos.

Sirva ahora de otro comprobante del aprecio con que son consideradas nuestras tropas el siguiente rasgo que refiere á *El Heraldo* su corresponsal desde Terni:

«Cuando el coronel austriaco, comandante general de la línea de Perugia y Foligno, estuvo en Spoleto à visitar al general Lersundi, despues de admirar el continente militar, la policia y brillantez con que se presentó à su reconocimiento un soldado de la reina gobernadora, quiso recompensarlo regalándole un puñado de napoleones: aquel soldado, que habia aceptado con mucho gusto los elogios que le prodigaba el coronel austriaco, porque redundaban en beneficio de su pais, se negó con laudable resistencia à recibir el obsequio con que se le brindaba, hasta el punto de vencer al coronel extranjero de que todos los ruegos serian en vano. Este tuvo por fin que guardarse su dinero, y encontró un nuevo motivo para admirar un rasgo generoso de un soldado español.»

(Época.)

Idem 29.

El Heraldo dice hoy, y dice muy bien, que en la disolucion de cortes no hay vencedores ni vencidos en el partido moderado que tiene en ellas una inmensa mayoría. Nosotros añadiremos que caso de que haya vencidos en esa cuestion, esos son los progresistas y los absolutistas, quienes hallándose en minoria muy insignificante deseaban naturalmente la disolucion.

Respecto à la peregrina idea del *Clamor* de que la existencia de las cortes actuales sea hostil à los intereses políticos del duque de Valencia, *El Heraldo* se expresa en estos términos:

«Repásese su historia, y nadie podrá negar que el duque de Valencia tiene muchos motivos de agradecimiento à las cortes. En ellas ha encontrado un apoyo decidido y enérgico; ellas han estado siempre dispuestas à sostener su politica, y à comprender y à sancionar los motivos en que se fundaba; el general Narváez no ha recibido de ellas mas que pruebas de deferencia, de adhesion, de aprecio que no puede olvidar nunca; ¿por qué pues habia de desconfiar de ellas? ¿Que sucesos han ocurrido para turbar esa inteligencia cordial, ese aprecio mútuo que dan tanta fuerza à la actual situacion?»

— *El Clamor* ha escrito nada menos que un largo artículo de fondo sobre el escándalo de la obra de la Trinidad, uno de los capitulos de culpas de los derrochadores moderados, segun nuestro colega.

La Nacion menos apasionada é injusta que *El Clamor* dice hoy à este propósito:

«Hace ya bastantes dias que nosotros tuvimos ocasion de ver aquellos trabajos, y nada habíamos querido decir aun, porque esperábamos à que estuviesen concluidos para juzgar con acierto de su mérito. Hoy nos limitaremos à decir que las grandes obras de reparacion que se han hecho en el edificio impedirán su completa ruina, y que nos ha parecido bien aprovechado el terreno para los usos à que se le destina. Todas las secciones del ministerio de Comercio, Instruccion y Obras públicas, podrán estar allí con completa independencia, en aposentos desahogados y de mucha luz, y el haber hecho desaparecer la bóveda para poner los claustros à cielo raso, favorece mucho à los famosos cuadros de Carducho que quedan en ellos. Otro dia nos ocuparemos de esos trabajos.»

NOTICIAS DE ULTRAMAR.

ISLA DE CUBA.

Por la via de los Estados-Unidos hemos recibido noticias de nuestra Isla de Cuba que alcanzan al 21 de julio. Hé aquí una breve reseña de lo mas importante que contienen los periódicos cubanos:

«Los Sres. D. Manuel Calvo y D. Vicente Bastamante, del comercio de la Habana, continuaban fomentando en la isla de Pinos la fabricacion de aguarras ó aceite de trementina, de alquitran, etc., por el mejor método conocido. La rica calidad resinosa de los pinos de aquella isla promete à los entendidos empresarios pingües ventajas, segun nos dicen de la Habana.

Parece increíble el movimiento industrial y comercial que cada dia se desenvuelve con mas vigor en la isla de Cuba. La energía del hombre neutraliza allí la influencia soporifera del clima.

La sociedad anónima, empresaria del ferro-carril de Caibarian iba à dar principio à los trabajos y en mayor escala de lo que se habia propuesto al formarse.

Asi es que en lugar de llevarse el tramo de Caibarian solo basta San Juan de los Remedios, se prolongará seis leguas hacia Sancti-Spiritus.

«Aplaudimos sinceramente esta idea, dice el *Faro*, que va à proporcionar à la jurisdiccion de Sancti-Spiritus y à la misma de San Juan de los Remedios, una comunicacion rápida y barata, y creemos que los esfuerzos que se hagan para conseguirlo tendrán justa y abundante recompensa, atendiendo à que en las dos jurisdicciones espresadas hay mas de 30,000 habitantes, 94 ingenios, 400 vegas de tabaco, 54 cafetales, 700 potreros, 991 sitios de labor y 67 haciendas.»

Hallábase casi concluido el tramo del camino de hierro de Bolondron à Navajas, con el parador intermedio de la Guira, y hasta este último punto debia abrirse à la circulacion el 15 del pasado. El tramo hasta Navajas debe quedar espedito para principio de este mes.

Se habia formado en la Habana una sociedad con el objeto de establecer en un punto de las riberas de la bahia un molino de vapor de mucha fuerza, destinado exclusivamente à moler trigo. Parece que el capital social de la compañía asciende à 40,000 pesos. Esperábase de un momento à otro el molino y los trabajadores, como tambien el trigo que se habia pedido à España y à los Estados-Unidos. Parece que la empresa pensaba establecerse sobre bases bastante anchas para surtir de harina, no solo à la capital sino à la mayor parte de la isla.

Ademas del espíritu de empresa va desarrollándose en la isla de Cuba el espíritu de invencion. En Puerto Principe se ha inventado y construido una maquina para hacer ladrillos, por medio de la cual y sin muchos brazos pueden fabricarse hasta quince mil ladrillos al dia. En la composicion de su máquina, el inventor ha tratado de resolver el siguiente problema: 1.º que la máquina pudiese funcionar con el menor costo posible; 2.º que su adquisicion fuese poco costosa; 3.º que su sencillez permitiese su ejecucion en el pais. Parece que el problema se ha resuelto satisfactoriamente, y el autor pensaba hacer una exhibicion delante de los principales alfareros, para demostrarles las inmensas ventajas de su invencion.

El mismo inventor estaba concluyendo ademas el modelo de otra máquina muy sencilla y barata para rallar yuca, la cual será movida por la fuerza de un caballo.

El 19 de julio falleció en la Habana victima del vómito, el teniente coronel D. Sebastian Lagier, ayudante del señor capitán general.

ESTADOS UNIDOS.

Una compañía de milicia de Nueva York acompañada de algunos convidados, se trasladó el dia 7 de agosto de Jersey Citi, el otro lado del rio Hudson, para ejercitarse en tirar al blanco y concluir la escursion con una comida que al efecto se habia dispuesto. Por la tarde, algunos de los milicianos, por causas que aun se ignoran, vinieron à las manos con varios vecinos, no por cierto de los mas pacíficos. La chispa prendió en el pueblo con la prontitud con que se comunican las novedades de esta especie, y pronto se formó un ejército de alborotadores con la actitud menos pacífica imaginable. Por último se lanzaron contra la compañía, y à pedradas la hicieron buscar refugio en uno de los vapores que constantemente están atravesando el rio. El capitán de la compañía y varios soldados fueron bastante maltratados por la lluvia de piedra que el pueblo descargaba sobre ellos. Los milicianos hicieron fuego contra sus perseguidores, y aun los hicieron replegar, pero como los fusiles parece que solo estaban cargados con pólvora, no hubo desgracias que lamentar. Siete de los milicianos, entre ellos el capitán Peraz, fueron arrestados por las autoridades de Jersey; los demas regresaron à Nueva-York.

El cólera está haciendo bastantes estragos en los Estados-Unidos. Hé aquí lo que acerca del particular leemos en un periódico de Nueva-York:

«Sin embargo del poco crédito que nos merece, seguimos publicando el número de casos y muertes ocasionados por el cólera, con arreglo à los boletines diarios de la junta de sanidad.

Del 31 de julio al 1.º de agosto se señalaron 169 casos y 71 muertes; del 1.º al 2, ocurrieron 170 casos

y 60 muertes. La junta de sanidad no incluyó en este informe los casos y muertes ocurridos en la casa de locos de Blackwell's Island, en el hospital de Bellevue, ni en otros establecimientos que suelen suministrar su contingente. Del 2 al 5 hubo 120 casos y 65 muertes.

En Brooklyn continúa el mal haciendo bastantes estragos, y se ha declarado con bastante fuerza en el puebio inmediato de Williamsburg.

En Albany va mejorando la salud pública, y el cólera tiene en aquella ciudad mucha menos intension que hace algunos dias. No sucede lo mismo en Buffalo en donde ocurren diariamente de 50 à 60 casos y de 25 à 30 muertes. Parece que en Boston tiene el mal una tendencia à desarrollarse: el 1.º del corriente hubo cinco muertos ocasionados por el cólera, y un anciano de 94 años fué una de las victimas; el 2 subieron los casos à 10, y las muertes à seis en las últimas 24 horas. De algunos dias à esta parte el número va disminuyendo en Filadelfia. Ayer la junta de sanidad declaró solo 19 casos y tres muertes; el 31 de julio habian ocurrido 29 casos y 12 muertes.

La desgraciada ciudad de San Luis se halla casi enteramente libre del mal que ha diezmando su poblacion. Segun un parte telegráfico del 2, la comision de sanidad pública hizo dimision de sus poderes, y pasó una resolucion declarando que la enfermedad habia cesado de existir con carácter epidémico, y que todos los ciudadanos del propio estado y de los inmediatos, podian visitar à San Luis sin el mas mínimo peligro. Los periódicos habian dejado de anunciar el número de casos y muertes.

Pero si el cólera ha desaparecido ya de San Luis, se ha declarado con una fuerza terrible en el pueblo de Sanduski (Estado de Ohio.) Segun las últimas noticias que se han recibido, la poblacion que era de 3,000 almas se hallaba reducida à unas 500, por la muerte de un gran número de personas y por haber abandonado sus casas la mayor parte de los habitantes.

En dos dias el número de muertos ha ascendido à 100. La mayor parte de los médicos han sido victimas del mal, y los que no rucumbieron abandonaron el pueblo. Ha sido preciso que médicos del interior tuviesen el valor de ir à arrostrar la epidemia para asistir à los pacientes. Las tiendas, los almacenes, las casas de comercio, el correo, todo se habia cerrado. No se encontraba nada en los mercados, y los pocos habitantes que quedaban en la ciudad, tenian que ir à buscar las provisiones y las medicinas à Cleveland à otros puertos del lago.

El último parte telegráfico de Sanduski, con fecha 1.º del corriente, anuncia que era sumamente triste el estado de aquel pueblo. No se veian abiertos ni una posada, ni un almacen, y en ninguna parte se oia hablar de negocios. Es imposible, dice al concluir el parte, dar una idea del número exacto de muertes que ocurren diariamente, por la gran contradiccion que hay en los informes. La poblacion se halla reducida à muy pocos habitantes.»

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

CAPITANIA GENERAL DE LAS BALEARES.

E. M.—1.ª seccion.—Archivo.

Orden general del 4 de setiembre de 1849, en Palma.

El Exmo. Sr. subsecretario del ministerio de la Guerra con fecha 20 de agosto último, traslada al Exmo. Sr. Capitan general de estas islas la Real orden que sigue:

Exmo. Sr.—El Sr. ministro de la Guerra dice hoy al director general de infanteria lo siguiente:—Enterada la Reina [Q. D. G.] del oficio de V. E. fecha 10 del actual, en que consulta varias medidas para el mejor éxito de la revista de inspeccion mandada pasar por Real orden de 8 de julio último à todos los cuerpos de las diferentes armas é institutos del ejército, guardia civil y carabineros del reino; se ha servido S. M. resolver; que todos los gefes y oficiales que se hallen separados de sus respectivos cuerpos bajo

cualquier concepto, se presenten precisamente en los mismos para el día primero del mes de octubre próximo venidero en que debe tener efecto la citada revista de inspección, dándose de baja á los que no lo hayan verificado en la de comisario del precitado mes; debiendo entenderse sin embargo no comprendidos en esta medida, aquellos que se hallen usando licencias temporales por enfermos, siempre que justifiquen completamente que el estado de sus dolencias no les permite presentarse en sus cuerpos para el prefijado día primero de octubre. De Real orden comunicada por dicho señor ministro, lo traslado á V. E. para su conocimiento y efectos correspondientes.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este día para conocimiento y puntual cumplimiento de los señores gefes y oficiales que se hallan en el expresado caso y residen en el distrito de esta capitania general.—El coronel gefe de E. M.—Francisco Parreño.



D. José Pablo Perez Seoane, juez de primera instancia del partido de esta ciudad.

Por el presente se hace saber como á instancia de D. Juan Rubert C. N. se saca á pública subasta una pieza de tierra dividida en cuatro partes situada en el término de la villa de Llummayor, en el lugar llamado *Son Mulet*, de número de mayor porción procedente de la herencia de los sucesores de D. Juan Salvá. La primera parte comprendida desde el camino de Llummayor á Campos hasta un bancal situado á veinte y cuatro *destres*, nueve pies de distancia de dicho camino en la parte que linda con las tierras de *Son Mulet*, cuya porción de terreno es de ciento se-

enta *destres* de superficie, la que está tasada en ciento noventa y cinco libras. La segunda parte es la porción de terreno comprendida entre el expresado bancal y viña, terreno de campo de estension de trescientos sesenta *destres*, la que está tasada en doscientas treinta y dos libras. La tercera parte es el pinar con la porción de viña contigua cuyo terreno es de seiscientos doce *destres* de estension tasada en doscientas cuarenta y cinco libras. Y la última consistente en la restante viña de estension de cuatrocientas ochenta *destres* tasada en trescientas cuarenta y dos libras: cuya pieza de tierra se vende judicialmente para hacer pago al instante del crédito declarado á su favor admitiéndose las posturas que á ellas se hagan en el oficio del escribano que suscribe. Y para que llegue á noticia de todos mando que este segundo pregon se publique á viva voz de pregonero en los estrados de este juzgado y en la villa de Llummayor fijándose en los lugares acostumbrados de esta ciudad y periódicos de la misma. Dado en Palma y juzgado de primera instancia á 4 de setiembre de 1849.—José Pablo Perez Seoane.—Por su mandado.—Francisco Ignacio Sastre.

D. José Pablo Perez Seoane, etc.

Por el presente se cita á todos los que se crean con derecho sobre una casa y corral situada en la villa de Llummayor y calle *d'en Vernisa*, propia de Coloma Llompart confinante con dicha calle, con casa de Miguel Vidal carpintero, con corral de Bartolomé Moragues Roseta y con casa y corral de Juan Taberner, para que dentro el término de nueve días que se les señala por este primer edicto, comparezcan en este juzgado y oficio del infrascrito con los documentos y justificativos necesarios á deducir su derecho en el

expediente formado para llevar á efecto la sentencia recaída en la causa formada contra Coloma Llompart sobre hurto de alhajas, ropas y otros efectos, pues haciéndolo así se les oirá y guardará justicia, con apercibimiento de que no verificándolo dentro dicho término les parará el perjuicio que haya lugar. Dado en Palma á 4 de setiembre de 1849.—José Pablo Perez Seoane.—Por su mandado.—Miguel Servera.

GACETILLA COMERCIAL

PUERTO DE PALMA.

BUQUES ENTRADOS.

Día 4.

De Iviza en 1 día laud Barbarita, de 34 ton. patron Bartolomé Respeto, con 4 pasag., 7 mar. y almen-dras.

De Sanlucar en 4 días bergantín goleta Diligente, de 76 ton., cap. D. Bartolomé Roca, con 11 mar., 1 pasag. y trigo.

DESPACHADOS.

Día 3.

Para Mahon vapor Cid, de 212 ton., cap. D. Miguel Carafi, con 37 mar., 45 pasag. y lastre.

Día 4.

Para Mahon laud Caballo, de 23 ton., cap. D. Rafael Ribas, con 6 mar., 3 pasag. jabon y efectos.

Para Alicante pailebot Amigos, de 34 ton. cap. don Jorge Pons, con 8 mar. 7 pasag. habas y frutos.

Para Mahon laud S. José, de 5 ton., pat. Bernardo Seguí.

[216]

parecia orgulloso de mí, la mujer se levantó de repente, y acercándoseme, dijo:

—¿Qué lástima!

—¿Qué significa esa palabra? preguntó mi padre.

—Significa que no me gusta ese caballito blanco, contestó la mujer.

—¿Y por qué?

Porque causará una desgracia á vuestro hijo, señor de Pontcalée

Bien sabeis que nosotros los bratones somos supersticiosos. De suerte que mi padre, que, como sabeis vos, Montlouis, era de una inteligencia firme é ilustrada, se detuvo á pesar de las instancias de mi tío Crysogon, que le invitaba á continuar la marcha, y temblando á la idea de que podria acontecerme alguna desgracia, añadió:

—Sin embargo, buena mujer, este caballo es dócil, y Clemente lo maneja muy bien para su edad. Yo mismo he montado muchas veces en este animalito para pasearme en el parque, y he visto que tiene un paso muy igual y sentado.

—Nada de eso comprendo yo, marques de Guer, respondió la buena mujer; pero repito que ese caballito blanco hará daño á vuestro Clemente; yo soy quien os lo dice.

—¿Y cómo podeis saber eso?

—Porque lo veo, respondió la vieja con acento singular.

—Pero ¿cuándo será esto? preguntó mi padre.

—Hoy mismo.

Mi padre se puso pálido, y yo mismo tuve miedo; pero mi tío Crysogon, que habia hecho todas las guerras de Holanda y que se habia hecho un ánimo fuerte batiéndose con los bugonotes, se echó á reír de una manera que por poco no cae del caballo.

—¡Pardiez! dijo: he aqui una buena mujer, que sin duda está confabulada con los conejos de Savenay. ¿Qué dices tú, Clemente? ¿No quieres volverte al castillo y privarte de la caza?

—Tío, respondí yo: quiero mas bien continuar el camino con vos.

—Es que te veo todo pálido y de un aspecto singular. ¿Tendrias acaso miedo?

—Yo no tengo miedo, respondi.

Y yo mentia, porque me agitaba cierto estremecimiento que me era en estremo difícil disimular.

[213]

contra ellos: el regente, que puede pasar por uno de los mas hábiles políticos de su siglo, adivinó el lazo sin haberlo visto, y sospechó que detras de este fantasma, bajo este gran velo local, se ocultaba otra cosa, para ver la cual dejó caer, ó mas bien levantó el velo. Retirando á su Montarán y dando razon de causa á la provincia, quedaron desenmascarados los conspiradores: todo el mundo estaba satisfecho, y ellos solos quedaron comprometidos.

Entonces Pontcalée y sus amigos formaron el proyecto que ya conocemos: valiéronse de medios violentos para hacer llegar á ellos el objeto hácia el cual no podian ir sin descubrirse. La rebelion no tenia motivos, pero aun quedaban de ella humeantes vestigios. ¿No se podia encontrar en esta ceniza, caliente aun, la chispa que produciria de nuevo el incendio?

La España vigilaba. Batido Alberoni por Dubois en el negocio famoso de Cellamare, esperaba tomar la rebancha, y toda la sangre de la España, todos los tesoros preparados para favorecer el complot de Paris, no vacilaba en enviarlos á Bretaña, con tal que fuesen útilmente empleados. Pero ya era tarde, y ademas fue engañado por sus agentes. Figurose Pontcalée que emprender de nuevo la guerra era cosa imposible; pero que no lo era matar al regente; mas él mismo, y no Chanlay, debia hacer lo que nadie hubiera aconsejado al mas cruel enemigo de la Francia en esta época.

Contó con la llegada de un buque español cargado de armas y de dinero: el buque no llegó. Esperaba noticias de Gaston, y La Jouquiere fue quien escribió; ¡pero qué La Jouquiere!... Una noche estaban reunidos Pontcalée y sus amigos en una pequeña casa de Nantes, cerca del antiguo castillo. El continente de todos ellos era triste é irresoluto, y Couedie anunció que acababa de recibir un billete, en el cual se le decia que tomase la fuga.

—Uno igual tengo que enseñaros, dijo Montlouis: lo han deslizado debajo del vaso que estaba á mi lado, en la mesa, y mi muger, que nada esperaba, se ha asustado mucho.

—Yo espero y nada temo, dijo Talhouet. La provincia está en calma, y las noticias de Paris son buenas. Todos los días hace el regente salir de la Bastilla algunos de los detenidos por el negocio de España.

—Y yo, señores, dijo Pontcalée, debo comunicaros un aviso raro que hoy he recibido. Enseñadme vuestro billete, Couedie, y

GACETILLA RELIGIOSA.*Santo del día de mañana.***SAN PETRONIO, OBISPO Y CONFESOR.**

Fué S. Petronio varon de admirable santidad, de profunda doctrina, y de vida enteramente irreprehensible. Dotado de singular elocuencia y virtud eminente, se atraía las voluntades y los corazones de todos; así es que sus ovejas abrazaron suavemente todas las buenas máximas á medida que el santo pastor las iba anunciando. La iglesia de Verona, que con razon puede gloriarse de haberle tenido por prelado, vió sus mas bellos dias durante aquel memorable pontificado. Petronio murió á mediados del siglo V, ilustró en santidad y milagros, y su cuerpo fué sepultado en la iglesia de S. Estéban, junto al de S. Andrónico.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termómetro	Barómetro.	Hygrómetro
7 de la mañ. ^a	18 grados.	28 p. 4	92 grados.
12 del día.	22	28 4	88
5 de la tarde.	21	28 4	88

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las— 5 hs. 37 ms.

Pónese á las— 6 » 23 »

Los relojes deben señalar al mediodía verdadero las 11 hs. 58 ms. 25 s.

EFEMÉRIDES.

1655.—Casamiento del Cid Ruy Diaz de Vivar con doña Ximena Gomez hija del rey de Navarra D. Garcia, verificado en Palencia.

1667.—Toma posesion del vireinato de Mallorca don Miguel Salvá, que dejó tan buena memoria con la obra del Ornabeque.

1804.—Recibe la ciudad de Palma con gran pompa y regocijo al Cardenal Despuig.

ANUNCIOS.**MÁQUINAS HIDRÁULICAS.**

Con el objeto de mejorar los riegos de esta huerta y de los demas puntos de la isla, se ha formado una asociacion que solicitando desde luego privilegio exclusivo de introduccion de las NORIAS PERFECCIONADAS DE HIERRO COLADO, ha planteado una en el huerto del Carmen de esta ciudad para servir de modelo, y para que las personas que gusten obtenerlas puedan conocer la mayor abundancia de agua que sacan, en proporcion de nuestras antiguas norias, y las ventajas que tienen en solidez, economia de fuerza y gastos de recomposicion.

La compañía ha acordado plantear dichas norias de su cuenta á precios fijos y bajo condiciones sumamente ventajosas á los agricultores.

Los señores que deseen obtenerlas podrán presentarse los lunes, martes y miércoles de cada semana en la casa habitacion del Sr. D. Juan Bautista Billon, calle de S. Cayetano, quien queda autorizado para acordar las correspondientes contratas.

A las 12 del día 8 del corriente mes, en el oratorio del Estudio general, celebrará la Academia Quirúrgica Mallorquina en pública sesion su segundo aniversario. El sócio de número don Juan Ignacio Martorell leerá un discurso análogo al objeto. Se avisa á los señores sócios numéricos para su puntual asistencia, como tambien á todas las personas que gusten honrar dicho acto

con su asistencia. Palma 4 de setiembre de 1849.—De acuerdo de la junta directiva—Tomas Escafi, secretario de gobierno.

MANUAL DEL VIAGERO

EN PALMA DE MALLORCA,

POR D. RAMON MEDEL.

Obra destinada á la descripcion de cuanto encierra la capital de las Baleares. Situacion, fundacion, historia, y destino de los principales edificios, oficinas, academias, casinos, etc., etc.

Cada entrega de diez y seis páginas en 4.º á

NUEVE CUARTOS.

Toda la obra constará de 14 á 16 entregas. Suscribese en las librerías de Rullan hermanos, García y en la imprenta Balear.

Se venden dos casas algorfas

sitas en la plazuela que fué peso de la harina. En la botiga núm. 32 de la misma plazuela darán razon.

*Para mañana.*

Sinfonia.

El aplaudido drama en 3 actos, original del Sr. Zorrilla, titulado

TRAIDOR INCONFESO Y MARTIR.*Baile nacional.*

A las 8.

IMPRENTA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.

[214]

vos el vuestro, Montlouis, pues tal vez sean de la misma letra y nos tiendan un lazo.

—Yo no creo nada; pues si nos quieren lejos de aquí, es porque nos salvemos de un peligro cualquiera; nada tenemos que temer nosotros por nuestra reputacion. Los negocios de Bretaña están terminados para todo el mundo; vuestro hermano, Talhouet y vuestro primo han huido á España: Solduc, Rohan, Kerantec y Sambilly, el consejero del parlamento, han desaparecido, y nada nos debe inquietar; pero confieso que si se repitiera el billete, me marcharía.

—Nada tenemos que temer, amigo mio, dijo Pontcalée, y preciso es decir que jamas han sido mas prósperos nuestros negocios: ya veis que la corte no desconfía, sin lo cual ya nos habrían inquietado. La Jouquiere ha escrito ayer, y anuncia que Chanlay va á salir para la Muelle, donde el regente vive como un simple particular, sin guardias ni desconfianza.

—Sin embargo de eso estais inquieto, replicó Couedic.

—Lo confieso, pero no es por la razon que creéis.

—¿Pues qué hay?

—Una cosa enteramente personal.

—¿Vuestra?

—Mia, sí, y no podría decirla á mejor compañía ni amigos que me conozcan mejor: si alguna vez me veo en la alternativa de quedarme ó de huir para escapar de un peligro... me quedaré: ¿sabéis por qué?

—No, decid.

—Tengo miedo.

—Vos, vos miedo! ¿Qué quieren decir esas palabras?

—Amigos míos, el Océano es nuestra salvacion, y no hay uno de nosotros que no encuentre la suya en una de esas mil embarcaciones que cruzan el Loira, de Paimbœuf á Saint-Nazaire; pero lo que para vos es salvacion, para mi es muerte cierta.

—No os comprendo, dijo Talhouet.

—Me asustais, dijo Montlouis.

—Oid, pues, amigos, respondió Pontcalée.

Y en medio de la mas religiosa atencion, comenzó á contar lo siguiente: pues se sabía que para que Pontcalée tuviese miedo era preciso que la cosa valiese la pena.



24.

La bruja de Savenay.

Yo tenia diez años, y vivía en Pontcalée en medio de los bosques, cuando un dia que habíamos resuelto, mi tio Crysogon, mi padre y yo, ir á hacer una batida de conejos en un soto distante cinco ó seis leguas, nos encontramos en el camino una mujer que, sentada sobre unos arbustos, estaba leyendo. Tan pocos de nuestros campesinos saben leer, que esta circunstancia me sorprendió mucho, y por tanto nos paramos para examinarla. Aun la veo como si hubiera sido ayer, y han pasado sin embargo cerca de veinte años. Llevaba la muger el traje negro de nuestras bretonas, con la cofia blanca, y estaba sentada, como he dicho sobre unos arbustos en flor que acababa de cortar.

Nosotros íbamos dispuestos de este modo: mi padre, montado en un hermoso caballo bayo oscuro, de crines doradas; mi tio, en un caballo tordo, jóven y fogoso, y yo en una de esas hacaneas blancas que, á los resortes de acero de sus piernas, unen la dulzura de la oveja, blanca como ellas.

La mujer levantó los ojos, y nos vió agrupados delante de ella, mirándola con curiosidad.

Al verme firme sobre mis estribos al lado de mi padre, que